

## PUEBLOS DE CASTILLA

Hemos ido a la panera castellana a predicar la buena nueva. La nieve nos hizo escolta, fué nuestra compañera constante, hasta Barruelo el libre, hasta Barruelo el liberto, hasta Barruelo el socialista.

La nieve nítida, cubría las calles, negras de polvo de carbón. El aire cortante flagelaba nuestra carne, acostumbrada a la dulce brisa marinera de la costa cántabra.

Fuimos como primera providencia a la Casa del Pueblo, donde va todo el que se precie de ser buen socialista. Decir Casa del Pueblo de Barruelo, no es decir simplemente un edificio. La Casa del Pueblo de Barruelo es decir la gran voluntad del "Abuelo". Los mineros de Barruelo sintieron la garra del sacrificio y la esclavitud. Levantaban sus manos, ungidas de agotadora fatiga e impacaban contra la injusticia que suponía hurgar en la mina carbonífera todos los días muchas horas, muchas, para llevar alimento a casa, a la casa desquebrajada por donde entraba el frío, alimento que no alcanzaba nunca. El jornal era poco, y la familia mucha.

Haciendo de la encina el "Guernikako arbola", se reunían bajo ella, entre matorrales, de retama; se reunían en círculo revolucionario, para protestar de su miseria impuesta. La Guardia civil acechaba al grupo, y los mineros de Barruelo habían de huir como gazapos ante la escopeta del cazador.

Tantas veces levantaron el puño, tatuado con señales azules marcadas por el mineral esquivo, que no se entrega hasta ver la desesperación del esfuerzo máximo del obrero y la dinamita, que llegó la hora en que los bravos hombres de la mina eran respetados. Su tragedia se imponía, como la verdad se impone a la mentira.

Su verdad, su verdad de sangre y de lágrimas, fué escuchada, y su voluntad, más grande aún que su drama, hizo el milagro.

Barruelo posee un templo magnífico por Casa del Pueblo. No la ha hecho sólo el dinero, restado a la cajetilla de tabaco, al vaso de vino, al regalo para la novia buena, sino al esfuerzo también. Los mineros de Barruelo, después de coronar su jornada extrayendo carbón, han ido a la cantera, han conseguido la piedra y duplicando su profesión han sido albañiles.

Piedra sobre piedra, esfuerzo sobre esfuerzo, tejieron su edificio, su casa, más Casa del Pueblo que otra alguna. El hicieron también un teatro coquetón, aburguesado, si no llevara en el frontis la figura de Pablo Iglesias, que sustituye a Tirso de Molina; si no llevara a Jean Jaurés suplantando al clásico. El minero barruelano sabe que la comodidad y la belleza debe ser para el que trabaja.

Secretarías limpias, amplias, templadas por la calefacción, secretarías donde el minero cotiza puntualmente el sábado antes de lavarse la cara, antes de llevar la calderilla al hogar. Secretarías donde la radio emisoriza lleva la civilización de Toulouse, de Milán, de Moscú. Los obreros de Barruelo, gracias a su esfuerzo, poseen la posibilidad de que al salir de la galería agobiante puedan adquirir cultura universal.

Los mineros de Barruelo leen prensa en abundancia. "El Socialista" se distribuye como el pan de cada día; luego, si quedan algunas monedas, más prensa de izquierda y, ¡oh maravilla!, los mineros de Barruelo tienen un periódico valiente. Es hijo del "Avance", de Oviedo. El episodio del gran rotativo. Los mineros son escritores también y hacen sus ar-

tículos vibrantes, ungidos de pasión revolucionaria. "Vida Social", se llama la hojita volandera y romántica, que lleva en sus coroncillos las huellas dactilares, impresas con carbón.

Vamos de sorpresa en sorpresa, y con nuestro dilecto amigo Felipe Vizarro, hemos de llamar a Barruelo el Eibar de Castilla.

Poseen un magnífico café, reluciente, cómodo. Una mesa de billar, donde las bolas marfilinas coquetean impelidas, no por manos de bachilleres y señorítes, sino por manos nervudas, que arrastran quintales y más quintales. Un café original y acogedor. En vez de haber prendidas en las paredes iconografías de toros, carteles anunciadores de bebidas, hay como ex votos de una religión hondamente sentida, consignas marxistas y retratos de los hombres impulsores del Socialismo.

En este café encantador, los mineros no increpan. Juegan como niños grandes, en tableros de colorines. Ni una discusión violenta. Está jugando un minero de Barruelo, que es como decir un aristócrata del alma. La discreción y la afabilidad está con ellos. Son autodidactas, y tienen hambre de saber.

Hablamos en Barruelo donde ellos, los ciclopes de la mina, tienen cátedra de Socialismo, y a nosotros se nos hizo profesora "honoris causa", cuando realmente hemos sido nosotros los que hemos recibido la primera lección de un curso de socialismo práctico.

Fuimos seguidos de mujeres animosas y bravas a Vallejo, a Aguilar, y en los dos pueblos está patente y acusado el Socialismo.

Nuestra emoción no se borra nunca. Más hermosas casas del pueblo, levantadas a la imagen y semejanza de la de Barruelo; casas del pueblo atestadas de mujeres, de valientes mujeres, que han ido con sus hombres y con sus chiquitines a oír el eco del "Abuelo" por nuestra boca. ¡Bien por vosotras, mujeres castellanas, que habéis roto el atavismo heredado de Isabel de Castilla para encarnar la mujer moderna, que aspira a escribir una nueva historia, y que en vez de parir guerreros parirá hombres socialistas, que es tanto como decir hombres libres!

Salimos de la tierra parda castellana a la verde y lozana de la Montaña, seguidos del afecto de los mineros, abrumados de atenciones que nunca olvidaremos. Hospitalidad caballeresca e hidalga, como aquella que se ofrecía al oidor, al caminante, en el zaguán de la casa condal o ducal.

Don Francisco Dapena, regidor socialista del pueblo de Barruelo, autoridad máxima en el Ayuntamiento, hombre bondadoso hasta lo infinito, rindió su autoridad ante nosotros de la misma manera que en los tiempos de la ropilla y el ferruero. El recuerdo de su hogar será consustancial con el de la tierra de campos.

Eramos socialistas cuando fuimos a Barruelo; pero si no lo hubiéramos sido, allí hubiéramos recibido el deseo de serlo. Vinimos fortificados en el ideal. Si alguna vez flaqueásemos el recuerdo de Barruelo nos aguijoneará. Hay que hacer de España Barruelo.

Los tercios de Flandes salieron en conquistas guerreras: los mineros castellanos, con su bravura y ejemplo, conquistarán la tierra para los desheredados, víctimas aún de los señores del medievo.

¡Salud, noble pueblo! Yo te admiro, y tu recuerdo será como una luz roja que ilumine el camino abrojado que nos falta por recorrer.

Matilde Zapata.

Glorioso aniversario de la revolución española

## Los capitanes Galán y García Hernández, inician la marcha de la República

Fecha gloriosa en el día de los anales revolucionarios de la España del siglo XX, esta del 15 de diciembre.

Hace tres años justos, que Galán y García Hernández, levantaron en Jaca la bandera revolucionaria para instaurar en España un régimen de dignidad que diera al traste con aquel otro de la época de los Borbones, que tantas lágrimas costó al suelo español.

La heroica hazaña realizada por los nobles mártires, fué injuriada en aquellos días de diciembre de 1930 por los periódicos que se llamaban del régimen. Fueron muy escasos los que dedicaron un tributo cariñoso, un recuerdo de admiración a los valientes capitanes, promotores de la revolución. Sin embargo, fueron muchos, muchísimos los periódicos de España que titularon con los más indignos calificativos a los dos mártires de la República.

Galán y García Hernández murieron por instaurar en España una época de igualdad. Una era de nobles sentimientos; una jornada de paz y de paz y de trabajo, derrocando para siempre aquello que tenía de odioso nuestro país, y aquello que hacía a los trabajadores figurar en las alturas del Poder, como si fueran clase de advenedizos o esclavos irredentos. Galán y García Hernández levantaron sus armas contra toda injusticia; fueron inmolados por un tribunal y por un tirano, a quienes todavía la República no ha castigado con justicia.

Sus nombres, al parecer de muchos republicanos, suena en estas horas—transcurridos los tres años—con algún temor.

Han quedado sus nombres reducidos a figurar en placas de plazas y calles de los pueblos de España, pero es necesario que estos dos apellidos recuerden a los que se titularon republicanos de España en aquellos días, que ellos dieron la sangre para algo más que para arrojar de la península al señor Borbón.

Han pasado tres años y LA REGION, al dedicar un recuerdo cariñoso a quienes con las armas defendieron las más brillantes páginas de la historia de la revolución española, recuerda también a sus lectores la falsedad de aquellas personas que sin comprometer nada en diciembre de 1930, hoy se ufanan en llamarse «republicanos de toda la vida».

Si Galán y García Hernández volvieran a la vida y vieran en la presidencia de las Cortes o en la vicepresidencia de la República a un «republicano» como Santiago Alba, volvieran a proclamar con sus hechos el glorioso gesto revolucionario.

## Al Hermano mayor de los Pasionistas

Tenemos noticias, hermano Pasionista, de que el toque de oración en el día de ayer, en la mansión de la Comunidad, estuvo a cargo de la dinamita. Nos le suponemos, hermano, corriendo a través de las amplias naves claustales, con los manteos remangados, en busca del Padre superior, del más superior de todos, para darle cuenta de la nueva grata visita de la dinamita, y no decimos inesperada visita, porque de antiguo era esperada. Dígalo, si no, el recurso entablado para quedarse con unos terrenos del pueblo, cedidos hace años para "edificar escuelas", cuando, en realidad, son para recoger excelentes lechugas con que adornar el cordero castellano, apurado en horas de recogimiento.

De tan original visita de la dinamita, nos esforzamos en decir al hermano Pasionista, que no es que la aplaudamos. Y decimos esforzamos, porque se nos habrá de creer hermanos de leche del explosivo, como tantas veces se nos ha faldado. Ahora bien, hermano; tampoco nos ponemos de luto por la audaz visita. Es más, largemos una sonrisita, por si a tales horas donña Emerenciana Cayoso de los Gobos y Para qué de los Miralles, confidenciaba sus debilidades al cachorro del hermano José del Calvario. Si fuera así, ¡qué disgusto para la dama y qué huida conventual más expuesta y complicada!

Vamos a dejar, hermano Pasionista, todas las suposiciones pecadoras en horas tan a propósito para la aventura, como son las de medias luces. El organismo es un hijo predilecto a quien hay que dar todas las apatencias que requiera, y más en estos tiempos de abstinencia. Preocupámonos de la bomba, de la dinamita, del porqué colocarla y de todos los comentarios que giran a estas horas en el oterorio, en la celda, en la diócesis...

¡A ver, hermano Pasionista, a ver! ¿Qué dicen los hermanos superiores y los legos hermanos? ¡Ellos, tan buenos, tan piadosos, dando chocolate a los niños de la barrida, ropitas a la parturienta, colocaciones al parado...!

¡Los hay ingratos, después de tanto beneficio! ¡Verdad, hermano Pasionista?

Aquel chocolate que ofrecían los Pasionistas y que valió al concejal señor Villegas, al paralelo de Villegas señor Palacios, y al homónimo de ambos, señor Bustamante, para hacer una intervención edilicia que se nos arrancaba el alma a pedradas desde nuestro escaño de informador, ¡es para no olvidarlo un pueblo, y menos una barrida como la de Malilla!

En eso de tales pagos, hermano Pasionista, somos hermanos mayores de los religiosos de la calle de Castilla. Toda la vida nos llevamos defendiendo a la Iglesia, y esta es la hora que nos llaman "explosivos". Artículos y artículos tratando de que la Religión siga el camino del Hijo de Nazaret, y este es el momento que se nos tilda de herejes. Ya ve, hasta en los pulpitos de los Pasionistas, los confesarios de los Pasionistas y de los hermanos Redentoristas, esos que viven en la picota del Alto de Miranda, comiendo y brindando por Mussolini o Hitler, se preocupan de

## INFORMACION GENERAL

Capítulo de sucesos  
En las primeras horas de la mañana de hoy fué detenido por la Guardia municipal el conocido ratero Domingo Soto (La Chona), que acababa de hacer honor a su sancaada profesión, robando una caja de específicos que se encontraba en una camioneta.

El detenido fué puesto a disposición del Juzgado correspondiente, que ordenó su ingreso en la cárcel.

Por los guardias municipales fué denunciado anoche varios industriales, que haciendo caso omiso del bando publicado por el gobernador civil de la provincia, señor Sevilla, y en el que se ordenaba el cierre de establecimientos a las nueve de la noche, tuvieron éstos abiertos hasta que intervino la Guardia municipal.

También fueron detenidos por la Guardia municipal tres súbditos extranjeros, que se dedicaban a implorar la caridad pública.

En la Casa de Socorro fueron asistidos en la mañana de hoy, Angel Puente, de dos años; Julián Arce, de veintinueve, y Juanito Losa, de siete, los que se produjeron diferentes heridas de forma casual.

La provisión de cuatro plazas de conductores

Aún no está marcada la fecha en que se ha de celebrar el concurso para la provisión de cuatro plazas de conductores de las camionetas del servicio de limpieza, admitiéndose las instancias para tomar parte en el mismo hasta el día 28 del corriente, inclusive.

El tribunal que juzgará a los concursantes estará compuesto por un delegado de la Sociedad de Conductores de Automóviles, otro delegado de la Sociedad de Proprietarios de Automóviles de alquiler "El Avance", un miembro por cada minoría municipal y el ingeniero industrial del Ayuntamiento.

Interesando una presentación

Se ruega al mozo Pompeyo Quevedo Vázquez, hijo de Constantín y Gertrudis, nacido en Madrid el 13 de abril de 1913, que ha servido como voluntario en Aviación militar, se presente en el Negociado de Reemplazos del Ayuntamiento, para comunicarle un asunto que le interesa.

Una proposición de la Alcaldía

En la sesión que para esta noche tiene anunciada la Corporación municipal, el alcalde, señor García, presentará a la aprobación del Ayuntamiento una humanitaria proposición, cuyo texto dice lo siguiente:

"La consideración de que en muchas casas falta en estas horas dolorosas de crisis de trabajo el alimento indispensable para el sostenimiento de las familias y el deseo de evitar, hasta donde los reducidos límites de las posibilidades lo permitan, que tan angustiosa situación se manifieste también en muchas casas en los próximos días en que la tradición mantiene las fiestas de carácter

## MICROFONO

Con titulares en negrita señalan las derechas que en sus filas del Parlamento hay un diputado obrero valenciano, que se presenta al hemicycle con la blusa negra que ha usado toda la vida.

¡Qué edificante, señores!

Un diputado obrero, derechista y con blusa negra. No iba a ser todo llevar la camisa negra preconizada por el "duce". La camisa ya es poco, además de no sentirle el señor y ser representantes lleven la mayor cantidad de negrura posible. No importa que ésta llegue hasta la conciencia o hasta los pies, como la blusa del "andova". Diputado obrero y de las derechas. ¡Viva la euforia elevada al cubo!

Las derechas presentan su producto embusado, con la misma idiosincrasia que celebraban que Alfonso XIII diera la mano a un soldado, un beso al hijo de un cortijero; como si eso, además de no sentirle el señor y ser representantes lleven la mayor cantidad de negrura posible. No importa que ésta llegue hasta la conciencia o hasta los pies, como la blusa del "andova". Diputado obrero y de las derechas. ¡Viva la euforia elevada al cubo!

Las derechas, como los cazadores con reclamo, tienen un cimbel. Es el diputado de blusa. Fijáos si son bu-

enimio y familiar, hizo que varias minorías municipales propusieran a vucencia en las postrimerías del año anterior dedicar la cantidad de cinco mil pesetas a la adquisición de pequeños lotes de alimentos para la distribución de los mismos entre las familias más necesitadas de la población, ya que, desgraciadamente, el beneficio no podía hacerse extensivo a todos los hogares, para que en la noche última del año los que de todo carecen tuvieran el ampar necesario.

La favorable acogida que entonces dispensó vucencia a dicha proposición, mueve a la Alcaldía, aun teniendo en cuenta la difícilísima situación económica por que atraviesa el municipio, el solicitar de la Corporación le autorice a repetir ahora tan humanitario propósito. El alcalde, Eleofredo García."

La construcción de unos jardines en el Sardinero

Por la Comisión municipal de Ensanche se ha enviado en esta fecha, un comunicado a los propietarios de casas en las inmediaciones del sitio donde estuvo emplazado el restaurant Miramar, en el Sardinero, con el fin de que contribuyan a la construcción de los jardines que se tiene el proyecto de edificar en dicho sitio.

Reunión de la Comisión de Beneficencia

En la reunión celebrada por la Comisión municipal de Beneficencia, se aprobaron las Ordenanzas del Laboratorio Municipal y de la desinfección a domicilio, por encargo, pasando lo aprobado a estudio de la Comisión de Hacienda.

Compañero fallecido

En la tarde de ayer falleció en la Casa de Salud Valdecilla el compañero Juan Rodríguez, que venía presentando sus trabajos en la Casa Aldus, habiéndose verificado el sepelio en la tarde de hoy, concurriendo al acto gran número de compañeros, y siendo envuelto el ataúd en la bandera de la Sociedad "La Gráfica".

Enviamos nuestra condolencia a la expresada Sociedad, y particularmente a la familia del compañero Juan Rodríguez.

## Diputación provincial de Santander

ANUNCIO

Proyectada la construcción de un edificio con destino a instalar en él las oficinas provinciales o adquisición de un inmueble con el mismo objeto, por acuerdo de esta fecha se hace público que, durante el plazo de diez días, pueden formular ofertas quienes lo deseen de solares o edificios para el fin expresado, que reúnan las condiciones que se hallan expuestas en la Secretaría de esta Corporación.

Las ofertas se dirigirán al señor presidente de la Comisión gestora, en el indicado plazo de diez días, expresando en ellas el precio, superficie y demás circunstancias de los solares o edificios que se ofrecen.

Santander, 11 de diciembre de 1933.— El presidente, Ramón Ruiz Rebollo.

nas y democráticas las derechas, que tienen un diputado obrero, y, para más democracia, con blusa y todo. Va a ser como el deficiente mantil, como el chistoso que llevan los señoritos a las juergas para reirse de él.

Celebrarán con sonrisas las ocurrencias del diputado y se mezclarán con él en los pasillos del Congreso, para presentarle a sus amistades como un producto biológico-electoral-democrático.

Bien, señores; exhiban ustedes su diputado ante la faz de España, diciendo: ¿No sabéis? Tenemos un diputado obrero. Enséñenlo como si se tratara de una vértebra del hombre de Cromagnon, que las izquierdas conocen perfectamente el percal y saben que todo eso no son más que "poses" y más "poses" vuestras; pero no le azaren al pobre hombre, porque a lo mejor lo echa todo a rodar diciendo como lo habéis hecho, diputado por Granada, a cambio de colchones, de dinero, de inmoralidades, y va a recogerse la blusa, si no es un cínico, y se va a cansar de que le mostréis como una prueba de amor al obrero, que no habéis sentido nunca y que estáis incapacitados para sentir.

## TEATROS, CINES Y VARIETES

TEATRO PEREDA.—"Una aventura de Sherlock Holmes"

Clive Brook, intérprete perfecto de multitud de cintas del género detectivesco, aparece esta noche en el Teatro Pereda en la película "Una aventura de Sherlock Holmes", que se estrenará hoy en dicho coliseo.

Como complemento de esta cinta se exhibirán un "Noticiero Fox" y una documental titulada "El Oriente francés".

COLISEUM.—"Peggy de mi corazón"

Hoy se exhibirá en este teatro, por último día, la interesantísima producción francesa "Milady", continuación de "Los Tres Mosqueteros", que tan buena aceptación han tenido entre los cineastas santanderinos.

Mañana será estrenada la chispeante producción de la Metro Goldwyn, "Peggy de mi corazón", de la que es afortunada intérprete la simpatísimas Marion Davies, una de las artistas favoritas de nuestro público.

KURSAAL "LA TIERRUCA"

Con enorme éxito debutó anoche en el kursaal la bella y notable bailarina Mercedes Levi, quien se vio obligada a repetir varios de los números que presentó, siendo premiado su trabajo con calurosos aplausos.

Para hoy está anunciado el debut de la linda canzonetista Coral Conde y el de la notable pareja de canto y baile "Hermanas Revoltosas", que, en unión de Mercedes Levi, completarán el programa de "La Tierra" durante la semana.

Como no se nos ha respetado nuestra honradez, laboriosidad y desprendimiento, como tampoco lo han sido nuestros anunciantes a quienes se les ha boicoteado hasta llegar a amenazar a los que valientemente se niegan a retirar el anuncio, como no han visto bien que las miserias e inmoralidades que asisten a la burguesía y a la reacción sean publicadas en LA REGION como lo son las del proletariado en periódicos burgueses, viniendo todo ello a decretarse la muerte de este periódico decretada por beatas y burgueses llegando a provocarnos repetidamente, no obstante nuestras advertencias de no llegar al terreno a que nos han llevado, desde el próximo lunes empezaremos a publicar la sección de ANUNCIOS CORTOS, cuyo texto va a contestar debidamente a la reacción y al capital, delatando todas las inmoralidades que les envuelve.

Por tanto, rogamos a todos los compañeros nos envíen datos de caciques, curas, monjas y burgueses, para responder a la campaña que cobardemente se hace contra este periódico y no vacilaremos en seguir adelante, pase lo que pase y suceda lo que suceda.

¡Basta ya de nuestro silencio! Así lo han querido, así será. Diez y ocho meses hemos estado callando por si cedían en su empeño canallesco. ¡Basta ya de nuestro silencio! Hemos tirado por la calle de enmedio.

## DE LA PROVINCIA

### Laredo

#### La gran joya

Siendo pequeño, mi abuelo me contó un cuento que él había oído de labios de su bisabuelo, y yo para que no quede inédito lo voy a referir a los lectores de LA REGION, contando para ello con la nunca negada caballerosidad de su director, mi buen amigo Malumbres.

Erase, pues, en un pueblo de obreros en el que solamente predominaba una industria, por cierto arriesgada, pero de fácil y sencilla explotación. Los moradores de esa localidad, que luego fué conocida con el nombre de VILLAGANDELES, gente modesta y sufrida, se ayudaban mutuamente en sus faenas, viviendo una vida que bien podríamos llamar cooperativista sin sentir ni apreciar la gran transformación que en el mundo proletario llevaba a cabo en continua lucha con el Estado capitalista.

Debido a esa gigante lucha sostenida entre esas dos potencias y llevando la de perder el capitalismo, que llegó a encontrarse en pleno derrumbamiento, unos señores, porque si en esta raya mando yo, tu de aquella en adelante y otras mil monsergas por estilo, estudiaron y llevaron a cabo la más horrible idea que ser humano pueda concebir y esta fué la más bárbara masacre y premeditado asesinato en masa del proletariado internacional. Ya habían conseguido su proyecto y éste era sostenerse algún tiempo más y vender sus averiadas mercancías almacenadas a los mil por uno.

Uno de los pueblos que se vio libre de aquella masacre inhumana y cruel fué Villagandules, sus habitantes intestificaron la industria, se trajeron máquinas, en fin, se montaron los talleres, lo que se dice ahora, a la moderna. La producción era cada vez mayor, los pedidos no se podían servir a su tiempo, el dinero corría que era una bendición.

Por ese tiempo de abundancia llegó a Villagandules un EXTRANJERO que vendía algunas substancias de primera necesidad a la que se hizo importante industria local. Este personaje, hombre llano y ducho en negocios, se captó la simpatía de los dirigentes de la cooperativa en cuestión, con algunos regalos y chucherías, granjeándose con este motivo la confianza de la mayoría de los cooperativistas.

El simpático extranjero descubrió LA ALHAJA, que a decir verdad se tenía olvidada no sabemos si por no conocer su valor o por que no había dinero para su pulimentación.

Buen comerciante el intruso, proyectó llevársela explanando proyectos que solo estaban en su imaginación calenturienta, trajo avales que le sirvieron de testaferrós y ya creído el AMO del brillante, pues según mi abuelo tenía mil probabilidades de éxito en su empresa, ya que como

antes dijimos tenía la confianza de la inmensa mayoría de los cooperativistas. Se hicieron los trabajos preliminares para el comienzo de la explotación de LA JOYA; se ofreció el oro y el moro, los cooperativistas, hoy muertos de hambre debido al estado ruinoso de la industria, pusieron su salvación en el valor reproductivo de LA JOYA; tan convencidos estaban de la realización de la obra de pulimentación de la alhaja, que porque algunos componentes del Consejo de Ancianos pusieron algunos reparos para mejor defender los intereses comunales, fueron maltratados y vejados por el pueblo que se creía defraudado en la actuación de los que sol defendían sus intereses.

Los usufructuarios de pregonadas y comisiones no cejaban en apoyar al extranjero, metían la discordia entre los cooperativistas y por fin el pueblo impetuoso exigió la presentación del proyecto y... ¡Oh desilusión!, de lo dicho na había nada, se tenía que seguir muertos de hambre trabajando en la quebrada industria cada vez más difícil de explotación.

El extranjero no volvió por el pueblo temiendo que la justicia popular ensañara en él su justa ira.

El Villagandules de antes dejó de llevar este feo nombre, pero le bautizaron con otro peor, hoy se llama EL FEUDO DEL CACIQUE, pues sus habitantes desmoralizados, creyendo después del tiempo transcurrido en LA JOYA, abandonaron la cooperativa y la industria que tenían viviendo hoy de lo que el cacique les entrega cuando hay una cosa que en aquellos tiempos llevaba el nombre de ELECCIONES.

Hijo, vive de tu trabajo y sírvate de consejo el cuento que termino de contarte.

Así, queridos lectores, os le he relatado, con a mi me le contaron.

Por la transcripción,

El Duende

### Ampuero

#### Nuestra plaza de Abastos

Los que conocemos el pueblo, es decir, los que hemos llegado a tener un conocimiento más o menos exacto de la manera de ser de los habitantes del pueblo en general y de los encargados de nuestra administración municipal en particular, nos hemos sentido profetas muchas veces. Y cosa rara ha sido que nuestras profecías, en casi todas las ocasiones, han sido cumplidas, por lo menos con tanta exactitud como las de aquellos santos varones de que nos habla la Biblia y muchas de cuyas predicciones gravitan aún sobre nosotros, en espera de ser confirmadas al son del clarín, convocando a los que fueron al Gran Juicio Universal, para que después de él seamos castigados o premiados, según las mézas que hayamos oído y las vigi-

lias que hayamos pasado. Pero no es nuestro objeto hablar de esto.

Si hemos hecho alusión a nuestras aptitudes proféticas, ha sido pensando en el destino que se ha de dar a nuestra tan cacareada plaza de Abastos.

Nuestro Ayuntamiento, después de haber gastado en una obra que, pueblo, cerca de 30.000 pesetas, con el fin de hacer en los bajos de la Casa-Cuartel un gran mercado de Abastos, para que a él fueran trasladadas las tablerías de la villa y pudiera ser destinado a la vez a la venta de hortalizas y pescado parece que duda del fin a que han de ser destinados los mencionados bajos, y a fin de aclarar este punto y para orientar al Municipio respecto a la clase de plaza y de Abastos de que se trataba en el proyecto a que se ha ajustado su realización, en la sesión del próximo jueves será presentado un proyecto por dos de los más diligentes miembros de nuestro Ayuntamiento.

Ha de ser éste un proyecto interesante, pero si fracasara, cosa ésta que ponemos muy en duda, nos permitimos hacer ver que el local en cuestión, por los medios de seguridad de que está dotado, es muy propio para instalar en él un archivo de proyectos fracasados o torcidamente interpretados, que podrá ser inaugurado con un baile de fin de año, baile que sería tan rendido, por lo menos, como el palacio habitación de la Guardia civil.

Pero en fin. Esperemos al jueves para ver en que queda convertido el proyecto ya realizado de la casa-cuartel, porque no podemos esperar que esas 30.000 pesetas hayan sido gastadas con el único fin de dotar de viviendas confortables a media docena de señores que ya antes vivían en mejores condiciones que algunas familias de la localidad, que además de carecer de pan se ven obligadas a habitar locales impropios de personas humanas.

El tío Juan

Ampuero y diciembre.

### Quijas

#### Enciende los odios el Padre cura

El corresponsal en este pueblo de "La Voz de Cantabria" ha escrito acerca de unos incidentes habidos entre este vecindario con toda la mala intención que es presumible a quien ha de servir unos intereses por encima de todos, sentando los hechos entre socialistas y católicos a consecuencia de que, según él, se ha creado una Juventud Católica que dis-

ta a los socialistas. No es cierto. El asunto es cuestión electoral sin matiz socialista.

El encano viene desde las elecciones a consecuencia de votar a este o a aquel y como la candidatura socialista obtuvo tan nutrida votación, no se aviene a ello el cura párroco, quien se dispone a intervenir para hacer desaparecer del pueblo, por lo menos, a los que se apartan de las indicaciones parroquiales, probándolo el hecho de que por parte de los caciques se facilitaron palos a fin de que esperaran a Adolfo Fernández y a Luis Tejería.

El hermano de Adolfo, un tal Manuel, se entrevistó con Ismael Martín, quien negó la intención para el Adolfo, alarmándose en el referente a Tejería, llegando ambo a las manos sin pasar a mayores la cosa.

Al día siguiente y al dirigirse al establecimiento de Dámaso Toribio, preguntaron por el Manuel Fernández unos cuantos armados de palos que parece ser eran Ismael Martín, Angel García, Delfín Leñero y los criados de dos caciques, no pasando nada, pero al siguiente día, sobre las dos de la tarde y al dirigirse al establecimiento de hijos de Valeriano Fernández el citado Manuel, observó que de los diez que habían estado la noche anterior había unos veinte a treinta, encarándose un tal Angel García, dando lugar a una reyerta donde se repartieron unas bofetadas, interviniendo por parte del Angel José Zarrabeitia sus hermanos generalizándose la lucha.

Un cuerpo a cuerpo entre hombres ya hechos, aunque hubiera jóvenes, ya se sabe hasta donde puede llegar; afortunadamente, en este caso, quedó solo en unos cuantos palos y bofetadas.

Lo interesante del caso es la intervención del Padre cura que figura al frente del bando que vierte odios entre la clase trabajadora, enfrentándola entre sí para que diriman las cuestiones políticas que alberga el cura, suponiéndose que la Guardia civil se inclina por parte de estos caciques, ya que pruebas fundadas hay de ello.

Hasta esto hemos llegado en Quijas. Lucha entre trabajadores, pero avivado el fuego por el enemigo común de estos proletarios. Es la paz que siembra el amado Padre de almas. Dios se la habrá de premiar. Rogamos se abra una información para que se depure la responsabilidad, pues aunque al sacerdote no se le castigue, es conveniente para el porvenir dejar marcada la responsabilidad en que viene incurriendo dicho sacerdote. El castigo se le aplicará el mismo pueblo.

El Corresponsal

## Notas de la agitación extremista

### Del robo de dinamita

Esta mañana, a las diez, ha sido detenido en Torrelavega el obrero Jesús Toca de quien se supone sea el autor o cómplice del robo de dinamita en Hinojedo.

El detenido ha pasado a la cárcel de la vecina ciudad, donde ha quedado incomunicado.

Después de declarar ante el Juzgado, ha sido puesto a disposición del Tribunal de urgencia.

Se sigue la pista sobre el autor de la bomba que anoche hizo explosión en nuestra ciudad

La Policía de la plantilla de Santander trabaja activamente para descubrir la persona que ayer tarde

colocó la bomba en la parte exterior del edificio que en la zona de la calle de Cats ioallpcoashu vbqkj xzifi de Castilla ocupan los Padres Fascistas.

Un señor se ha presentado en la Comisaría denunciando que aquél al pasar por una de las calles de la población en el día de ayer recogió una conversación que sostenían algunos individuos, de cuyas señas personales ha dado cuenta a los agentes de aquella oficina.

Las señas facilitadas por el mencionado señor coinciden exactamente con las de la persona de quien sospecha la Policía, que a estas horas practica activas pesquisas para dar con su paradero.

## CINEMA DEPORTIVO

El Nacional de Madrid ha tenido una baja y una alta en el cuadro de sus jugadores.

La baja, ha sido la del guardameta Pedrosa, que ha pasado a engrosar las filas de nuestro Racing, donde hizo un debut prometedor de buenas tardes en el porvenir.

La alta ha sido, nada menos, que la del zarandeado y nómade rey Gaspar, el auténtico Rubio.

El total de la liquidación, o resultado del balance de este "movimiento de fondos", ha sido el cinco a cero a favor del Racing ferrolano.

O, lo que es lo mismo, que el Nacional ha hecho una operación desgraciada.

\*\*\*

Hace días leímos la noticia de que el gran jugador, el más grande de los jugadores internacionales, el mejor delantero centro que ha pisado los campos de fútbol, según aseguraban "en su día" las personas más competentes en la materia, y según ha afirmado recientemente el interesado, con una modestia que le honra, se había decidido a trasladar la gloriosa carga de sus marchitos laureles al Nacional madrileño.

Este modesto epílogo puesto a la novela de su expatriación nos ha recordado las aventuras de aquellos deliciosos viajes que "hizo" Zúñiga de la mano de Xaudaró, alrededor del mundo, para buscar el "trifunus melancolicus", hallado, al fin, en una pescadería de la calle de Jacometrezo.

Así, el inquieto y girovago Rubio, después de rechazar las más tentadoras ofertas de liras, libras y francos suizos, que se le brindaban a montones, encontró su asiento salvador en un equipo de la tercera división.

Es admirable la sencillez de este hombre.

\*\*\*

Al debut de este deportista extraordinario en su nuevo Club, siguió otra noticia, no menos sorprendente: la de que Rubio había liquidado completamente con el Athletic, de Madrid, pagándole cuanto le debía y recuperando así su completa y absoluta libertad.

Lo de la libertad, no nos pareció ninguna cosa nueva, porque Rubio se tomó siempre la que le hacía falta para hacer lo que le dió la gana.

Pero lo principal y lo que más nos satisface de todo esto, es que merced a tan feliz solución, la afición española ha podido verse libre de una de sus más atormentadoras pesadillas. Gracias a la nueva ficha del copioso fichero de Rubio, no tendremos durante varios días que levantarnos todas las mañanas con la terrible preocupación de no saber donde irá a parar por fin el inquieto Gaspar.

Ya sabemos que Rubio no va a ninguna parte.

\*\*\*

Los organizadores de la excursión

a Oviedo el 14 de enero, han tenido la atención de invitarnos a la peregrinación deportiva.

Aunque nos asusta mucho esta clase turismo, por esta vez procuraremos hacer una excepción, participando en el viaje que se proyecta, porque las corrientes de simpatía entre la capital de Asturias y la de la Montaña, son tan hondas, tan viejas, tan cordiales, que bien merecen hacer un sacrificio.

Auguramos—y conste que somos enemigos de los augurios—a la simpática Peña Nando, organizadora de esta exportación de hinchas racinistas, un éxito resonante.

Lo de resonante lo escribimos porque tenemos la seguridad de que a los excursionistas ha de acompañar los el famoso "alavivo".

La afición montañesa tiene que demostrar a la ovetense que la fraternidad no es un mito, sino una realidad siempre palpitante que une a ambos pueblos con vínculos tan fuertes que ni siquiera el fútbol es capaz de romper.

Como lo demostraron los asturianos el día 14 de noviembre, en el Sardinero, dejando el recuerdo grato de un ejemplo y de una conducta, dentro y fuera de los Campos, que es preciso imitar.

Kick

## ATENEOS POPULAR

La Sección esperantista de este aniversario del natalicio del insigne Ateneo, con el objeto de festejar el humanista autor del Esperanto, doctor Zamenhof, ha organizado para el próximo día 15 una veada musicoliteraria.

Después del te, actuarán los aplaudidos hermanos García (piano y violín), y el competente artista y declamador don Alberto Hernández, y para terminar la rondalla "La X" ejecutará un escogido concierto.

A este acto, que comenzará a las nueve de la noche, se invita a los esperantistas y simpatizantes, pudiéndose recoger las invitaciones todos los días de siete y media a nueve y media de la noche en la secretaría de este centro, a partir del lunes, al precio de una peseta veinticinco céntimos.

### Obreros técnicos:

Clases nocturnas de Matemáticas, Mecánica y Bellas Artes. Económicas GARMENDIA, 12, 3.º, izqda.

### Concert :-: MAIPÚ :-: Café

CUESTA DEL HOSPITAL, 4

EL MEJOR CUARTO EN VAPORIZÉS

### Éxito inmenso de JULI EXCENTRICO

Enorme éxito de la simpática artista santanderina

Perlita Montañesa Estupenda presentación

Éxito

Éxito

Éxito

## ARENITA

Bella

Artista

Cómica

PROXIMAMENTE SORPRENDENTES DEBUTS

Para Navidades, debut de LOS WALKYRIAS, refundidos con una gran bailarina.

### Gran Kursaal «La Tierruca»

SEGISMUNDO MORET, 7. — Teléfono, 35-32. — SANTANDER

Hoy, 13 de diciembre de 1933.

Dos colosales éxitos, Dos

Mercedes Levi

Coral Conde

Escultural bailarina.

Conzonetista frívola.

El éxito de verdadera atracción de la temporada

### HERMANAS REVOLTOSAS

Formidable pareja de Canto y Baile. Lo mejor que se ha presentado en los escenarios españoles. Arte. Juventud. Hermosura.

Todos los días variados 10, 11 y 12 noche - SUPERTANGO once y media noche

Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

Recinto de la Feria de Muestras PABELLÓN NÚM. 6

Gran salón de cultura física-Método Inglés y sesiones para aprendizaje de boxeo, de siete a nueve de la noche, días laborables.

Esta clase de gimnasia estará dirigida por el profesional boxeador Amalio Ortiz, campeón de Cantabria.

Se pueden recoger los carnets: BAR SUIZO, Muelle y GERENCIA Salón Pradera, de once a una, todos los días.

CARTELERA POLITICA

Vanguardia Federal

El próximo día 14 y como en años anteriores, tendrá lugar en los salones de este centro una velada necrológica en honor de los mártires de la libertad F. Galán y García Hernández, en el cual tomarán parte en jóvenes recitador Mariano Izabal, Jerónimo Campaso, concejal de este Ayuntamiento y Norberto Bacigalupi, concejal del Ayuntamiento de Piélagos. Se invita a este acto a todos los afiliados y simpatizantes.

Acción Republicana

Con asistencia de muchos delegados se celebró el domingo la asamblea provincial de este partido en la que con toda amplitud se examinó la ronda de los distintos organismos que la integran y la particular de algunos afiliados en relación con las pasadas elecciones, sancionándose los casos que así lo merecían y reorganizándose aquello que por tiejeza lo

Conservas ALBO Santoña (Santander)

EN MADRID LA REGION Se vende solamente en el kióscico de Don M. Ontañón ALCALA (Frente a Las Calatravas)

ANUNCIOS ECONOMICOS FORASTEROS: Comed frente a es. SALCINES DE LA RIBA, Máscara Cantábrico, "Marina Montañesa". Amado Vega

Garage de Puertochico CALDERÓN, 35 Completamente incombustible Reparación garantizada y custodia de toda clase de coches Rectificación de bloques Reparación de motores marinos

PROPIETARIO: MANUEL FERNÁNDEZ

Se constituye en Santander la Asociación de Protección a la Maternidad

El sábado último, y en el domicilio del Colegio de Médicos de la provincia, se reunieron bajo la presidencia del presidente de la Diputación, señor Rebollo, buen número de distinguidos convecinos a los que había convocado, siguiendo su cruzada en favor de la protección a la maternidad, el director de la Casa Provincial, señor Rodríguez Cabello.

Después de un cortés saludo de la presidencia, el señor Cabello expone a grandes rasgos los motivos que le han decidido a congregar a aquellas personas, que por sus condiciones personales de actividad, altruismo y entusiasmo por practicar el bien pueden secundarle en sus propósitos de atender a la maternidad desvalida y proteger a la mujer pobre durante el período de gestación.

Dice que en esta obra social tiene que reconocer públicamente la cooperación incondicional que viene prestando la excelentísima Diputación, que no ha regateado medio alguno, dentro de sus facultades regladas, para estas atenciones de previsión social.

A pesar de ello, la Beneficencia provincial, que necesariamente ha de tener un límite, no puede atender a todos los variados problemas de orden económico y aun de carácter moral que plantea la maternidad, y el doctor Cabello expone el dolor que tiene que experimentar muchas veces cuando acuden a él, como director de la Casa de Maternidad, jóvenes que agobiadas por la deshonra se encuentran en estado de absoluta indefensión, física y moral, sin que haya transcurrido el tiempo necesario para poder ingresar en la Casa de Maternidad.

Para atender a estos problemas como más urgente y para constituir, si el desenvolvimiento económico de la Asociación lo permite, comedores de embarazadas y Casas-Cunas, es

decir, pequeños asilos donde las obreras puedan dejar a sus hijos durante las horas de trabajo, el señor Cabello ha convocado a una reunión de distinguidas personalidades, ofreciendo la presidencia al señor Rebollo, como presidente de la Diputación provincial, para recabar su apoyo.

El señor Rebollo da las gracias, en nombre de la Diputación, por las frases de elogio que le ha dirigido el doctor Cabello, y promete hacer cuanto pueda en favor de los loables fines que persigue el citado señor.

Hacen uso de la palabra las señoras doña Carmen Corcho, doña María Camino y doña María García del Moral, encontrando acertadísima y meritoria la obra que desea emprender el señor Cabello, ofreciendo todas su concurso incondicional.

El señor Soler da lectura del Reglamento porque ha de dirigirse la "Asociación de Protección a la Maternidad", el cual, con unas ligeras modificaciones que propone el señor Jado (don José María), es aprobado unánimemente.

Acto seguido se procede a la elección de Junta de Gobierno, quedando constituida en la siguiente forma: Presidencia de honor, el presidente de la Excelentísima Diputación provincial; presidente efectivo, don Carlos Rodríguez Cabello; vicepresidencias, doña María Camino de Secades y don Francisco Pérez Venero; tesorero-contador, don Valentín Azpillicueta; secretario, don Manuel Soler; vicesecretario, don Santiago de Olabe, y vocales, doña Carmen Corcho, doña María Quintana, doña María Riva, doña María García del Moral, don José María Jado, don Abilio López Acárregui y don Pablo Pereda Elordui.

La reunión terminó reinando en ella gran entusiasmo, en pro de tan loable obra social.

Patronato de Homenajes a la Vejez

Relacion de los actos celebrados y coste de los mismos

Table with columns: Fecha, Número de solicitudes presentadas, PENSIONES CONCEDIDAS (VITALICIAS, TEMPORALES), Coste total. Rows for years 1928-1932 and a total row.

APORTACIONES

Table with columns: Caja Colaborador, Instituto Nacional de Previsión, Varios, Escuelas, Total. Rows for various contributors and a total row.

Table showing costs of pensions: Coste de una pensión vitalicia de una peseta diaria a la edad de 75 años, 9 242,52 ptes. etc.

Proteged esta obra en beneficio de la Vejez!

CASA DE ANTONIO TAZON

(HIJO) Plaza Este, cajón 58 y 59. SEGISMUNDO MORET, 9. COMESTIBLES EXCELENTES. Consulte precio de turrónes variados. TELEFONO 17-37.

COMPAÑEROS: Si en iguales condiciones de precio y calidad os vende Antonio Tazón, os rogamos acudais a comprar a su tienda, porque a pesar de presiones y boicot, da su anuncio a este periódico.

Salón Pradera Recinto de la Feria de Muestras

MAÑANA, JUEVES, GRAN BAILE de 7 a 9 y 1/2 de la noche Amenizado por la notable orquesta JAZZ LA SUIN Precios populares: 1 p. seta.

ACTIVIDADES SINDICALES

Sección Provincial de Operadores de Cinematógrafo y Similares de Santander

Por la presente se convoca a todos los socios pasen por esta secretaría para facilitar a esta Junta directiva el número del carnet de la Federación Nacional de la Industria del E. P. la cual ha de ser a la mayor brevedad.

Horas: días laborables de diez a doce de la mañana.

FEDERACION NACIONAL DE LAS INDUSTRIAS DE AGUA, GAS, ELECTRICIDAD Y SIMILARES

Esta Sociedad, en junta general celebrada recientemente, ha acordado conceder el ingreso a todos aquellos que lo soliciten, sin que para ello tengan que abonar cantidad alguna. Advertimos que este acuerdo tendrá de duración hasta el día 31 de diciembre del año en curso.

SINDICATO TRANVIARIO

Pasado mañana, jueves, a las diez de la mañana en primera convocatoria y a las seis y media de la tarde en segunda, celebrará este Sindicato junta general extraordinaria.

Como los asuntos a tratar son de urgente resolución, se recomienda a todos los asociados la más puntual asistencia.—La Directiva.

Federación de Casas Campesinas

A todos los campesinos arrendatarios.— Fieles cumplidoras de sus compromisos las derechas, de echar abajo, o no cumplir las leyes que en

algo benefician al trabajador o arrendatario, ya están cumpliendo el mismo, pues por varios pueblos de esta provincia ya pretenden quitar las fincas a quienes las llevan en arriendo, y esta Federación, advierte a todos los campesinos que bajo ningún motivo pueden serles quitadas las citadas fincas, como no sea por falta de pago.

Pagando, no le pueden quitar a nadie las fincas.— El secretario, R. Baquero.

Asociación Profesional de Mozos de Equipajes

Esta Sociedad celebrará junta general hoy, día 13, a las nueve y media en primera convocatoria y a las diez en segunda.



SANTOÑA

GARAGE Puertochico CALDERÓN, 35 Manuel Fernández

MOTORES

BOBINAJES, REPARACIONES, INSTALACIONES ELECTRICAS, BOMBILLAS SUPERIOR CALIDAD A 1,25

CASA SUAREZ Doctor Madrazo, 8 - Tel. 3329

ALFA La mejor máquina de coser y bordar, de producción española Representante general en Santander: Casa Musicator Gramófonos y discos

Líneas de Autobuses de Castro-Urdiales y Laredo-Santoña a Santander Horas de salida

Table with columns: Route, Time. Rows for Santander to Laredo and Castro-Urdiales, and Santoña to Santander, and Castro-Urdiales to Laredo, Santoña and Santander.

Salida de Santander: frente a Casa de Correos SERVICIOS ECONOMICOS Y RAPIDOS PARA EXCURSIONES Bares intransferibles y reducidos de ida y vuelta para dos y tres días

## NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

### Comentarios de "La Libertad" al debate político de ayer en la Cámara

MADRID.—"La Libertad" se refiere, en su número de hoy, al debate político suscitado ayer por el señor Prieto en la Cámara, relacionado con los actuales sucesos del último movimiento anarcosindicalista, y dice que el señor Martínez Barrio estuvo acertado al recoger las palabras del discurso del señor Prieto, y en las que

### Cuando inspeccionaban la vía, son alcanzados por un tren, dos ferroviarios

SAN SEBASTIAN.—En el Gobierno civil se ha recibido un comunicado de Zumaya, en el que se da cuenta de haber ocurrido una doble desgracia en el túnel del kilómetro 24 de la línea de los Ferrocarriles Vascongados.

### Los tribunales condenan a los autores de un atraco

BILBAO.—En la sección primera de la Audiencia han comparecido los tres procesados por el delito cometido hace algún tiempo en la sucursal del Banco de Bilbao en Algorita.

### El conflicto de Trubia, en vías de solución

OVIEDO.—El conflicto que iba a surgir en la fábrica de cañones de Trubia con motivo de la expulsión de un obrero y que estaba pendiente de la causa que en Madrid realizara el que fue gobernador anterior, parece que va a ser conjurado, por lo que, considerando excesivo el castigo impuesto a la falta del obrero, lo posible es que todo quede reducido a una suspensión temporal.

### La vista del proceso contra el redactor-jefe de "Renovación"

MADRID.—Para el día 14 del actual, a las nueve de la mañana, ha quedado anunciada la vista de la causa que se le sigue por el Tribunal de Urgencia al redactor-jefe de "Renovación", Santiago Carrillo.

### "LOS GABRIELES" Bar Restaurant

CASA UNICA EN RESERVA  
Todos los días variación de comidas  
Abonos económicos.  
Comida clásica todos los días  
Precios módicos.  
General Espartero, 1 y Peñabazosa  
Teléfono 29-73.

### Se reúnen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

### Suspensión de un semanario socialista

MADRID.—Por haber sufrido cuatro suspensiones consecutivas, y ante el temor de sufrir otras nuevas, la Redacción del semanario socialista "Luz Roja" ha decidido suspender la publicación del mismo, en tanto no cambien las actuales circunstancias.

### Recompensas a los ferroviarios

MADRID.—El ministro de Obras públicas ha enviado un comunicado a la Comisión del Estado en las Compañías ferroviarias, para que mediante la oportuna investigación se propongan las correspondientes recompensas en favor de aquellos empleados que con motivo de los últimos sucesos se hayan distinguido en el más fiel cumplimiento de su deber; y también se dispone se haga otro tanto para la concesión de subsidios especiales a las familias de las víctimas de los empleados fallecidos en los sucesos de estos últimos días.

### Los trabajadores de la U. G. T., han cumplido en todo momento y de manera fiel las leyes de la República

MADRID.—"El Socialista" contesta en su número de hoy al órgano de los jesuitas "El Debate" por las censuras que el periódico católico dirige al Partido Socialista, y dice que todos esos defectos que señala "El Debate" en sus repetidas campañas contra los socialistas, residen precisamente en el periódico ultracatólico.

### En La Coruña se verificó esta mañana el entierro del guardia muerto ayer por los extremistas

LA CORUÑA.—Esta mañana se ha verificado el entierro del guardia de Asalto que fué muerto ayer por un grupo de extremistas.

### Un artista santanderino, ovacionado

LEON.—En la Casa del Pueblo de esta localidad dió una conferencia sobre "Arte burgués" el notable recitador santanderino, Pío F. Muriedas, seguida de un recital de versos revolucionarios.

### En una casa de la calle de Doña Urraca, se encuentra gran cantidad de armas

MADRID.—En la Dirección general de Seguridad se tuvieron noticias esta mañana de que en una casa de la calle de Doña Urraca se sospechaba se escondía un importante depósito de armas.

### Una considerable victoria de las tropas del Paraguay

ASUNCION.—En las luchas del Chaco, y en un encuentro sostenido entre ambos bandos litigantes, han resultado muertas más de mil soldados pertenecientes al Ejército boliviano.

### "El Liberal" dirige duros ataques a las derechas

MADRID.—"El Liberal" se refiere igualmente a los sucesos desarrollados estos días, y recogiendo las diferentes versiones que los grupos políticos han hecho de los mismos, se pregunta: "¿Quién sino las derechas son las que han llevado a cabo la realización de esta indisciplina social que ahora sufrimos los españoles? ¿Quién sino los elementos de derechas fueron los que el día 10 de agosto faltaron a la disciplina de las leyes orgánicas, y quién se opuso como ellas a cumplir las leyes dictadas por el Gobierno de la República, y quien sembró como ellas la indisciplina entre los trabajadores al no cumplir las leyes agrarias, tales como la intensificación de los cultivos, la roturación de fincas, etcétera?"

### Las detenciones practicadas en el día de ayer en la capital de la República

MADRID.—En los diversos servicios practicados ayer por la fuerza pública con objeto de reprimir las coacciones y actos subversivos, como para someter a la consideración del Tribunal de urgencia a cuantas personas se les demuestre su complicación con los últimos sucesos, la Policía practicó ayer setenta detenciones.

### El Congreso Nacional de Telegrafistas

VALLADOLID.—Han llegado representantes de todos los centros telegráficos de España para asistir a las sesiones del Congreso del Sindicato Nacional de Telegrafistas.

### Se produce un violento incendio en un estudio de fotografía

BILBAO.—Anoche se declaró un violento incendio en la planta baja de la casa número 8 de la calle de Arbieta, propiedad de don Juan San Martín, donde tenía un establecimiento de material fotográfico, denominado "Agrá Photo", don Julio Menéndez.

### Se reunen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

### Suspensión de un semanario socialista

MADRID.—Por haber sufrido cuatro suspensiones consecutivas, y ante el temor de sufrir otras nuevas, la Redacción del semanario socialista "Luz Roja" ha decidido suspender la publicación del mismo, en tanto no cambien las actuales circunstancias.

### Recompensas a los ferroviarios

MADRID.—El ministro de Obras públicas ha enviado un comunicado a la Comisión del Estado en las Compañías ferroviarias, para que mediante la oportuna investigación se propongan las correspondientes recompensas en favor de aquellos empleados que con motivo de los últimos sucesos se hayan distinguido en el más fiel cumplimiento de su deber; y también se dispone se haga otro tanto para la concesión de subsidios especiales a las familias de las víctimas de los empleados fallecidos en los sucesos de estos últimos días.

### Una considerable victoria de las tropas del Paraguay

ASUNCION.—En las luchas del Chaco, y en un encuentro sostenido entre ambos bandos litigantes, han resultado muertas más de mil soldados pertenecientes al Ejército boliviano.

### Se reunen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

### "El Liberal" dirige duros ataques a las derechas

MADRID.—"El Liberal" se refiere igualmente a los sucesos desarrollados estos días, y recogiendo las diferentes versiones que los grupos políticos han hecho de los mismos, se pregunta: "¿Quién sino las derechas son las que han llevado a cabo la realización de esta indisciplina social que ahora sufrimos los españoles? ¿Quién sino los elementos de derechas fueron los que el día 10 de agosto faltaron a la disciplina de las leyes orgánicas, y quién se opuso como ellas a cumplir las leyes dictadas por el Gobierno de la República, y quien sembró como ellas la indisciplina entre los trabajadores al no cumplir las leyes agrarias, tales como la intensificación de los cultivos, la roturación de fincas, etcétera?"

### Las detenciones practicadas en el día de ayer en la capital de la República

MADRID.—En los diversos servicios practicados ayer por la fuerza pública con objeto de reprimir las coacciones y actos subversivos, como para someter a la consideración del Tribunal de urgencia a cuantas personas se les demuestre su complicación con los últimos sucesos, la Policía practicó ayer setenta detenciones.

### El Congreso Nacional de Telegrafistas

VALLADOLID.—Han llegado representantes de todos los centros telegráficos de España para asistir a las sesiones del Congreso del Sindicato Nacional de Telegrafistas.

### Se produce un violento incendio en un estudio de fotografía

BILBAO.—Anoche se declaró un violento incendio en la planta baja de la casa número 8 de la calle de Arbieta, propiedad de don Juan San Martín, donde tenía un establecimiento de material fotográfico, denominado "Agrá Photo", don Julio Menéndez.

### Se reunen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

### Suspensión de un semanario socialista

MADRID.—Por haber sufrido cuatro suspensiones consecutivas, y ante el temor de sufrir otras nuevas, la Redacción del semanario socialista "Luz Roja" ha decidido suspender la publicación del mismo, en tanto no cambien las actuales circunstancias.

### Recompensas a los ferroviarios

MADRID.—El ministro de Obras públicas ha enviado un comunicado a la Comisión del Estado en las Compañías ferroviarias, para que mediante la oportuna investigación se propongan las correspondientes recompensas en favor de aquellos empleados que con motivo de los últimos sucesos se hayan distinguido en el más fiel cumplimiento de su deber; y también se dispone se haga otro tanto para la concesión de subsidios especiales a las familias de las víctimas de los empleados fallecidos en los sucesos de estos últimos días.

### Una considerable victoria de las tropas del Paraguay

ASUNCION.—En las luchas del Chaco, y en un encuentro sostenido entre ambos bandos litigantes, han resultado muertas más de mil soldados pertenecientes al Ejército boliviano.

### Se reunen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

### "El Liberal" dirige duros ataques a las derechas

MADRID.—"El Liberal" se refiere igualmente a los sucesos desarrollados estos días, y recogiendo las diferentes versiones que los grupos políticos han hecho de los mismos, se pregunta: "¿Quién sino las derechas son las que han llevado a cabo la realización de esta indisciplina social que ahora sufrimos los españoles? ¿Quién sino los elementos de derechas fueron los que el día 10 de agosto faltaron a la disciplina de las leyes orgánicas, y quién se opuso como ellas a cumplir las leyes dictadas por el Gobierno de la República, y quien sembró como ellas la indisciplina entre los trabajadores al no cumplir las leyes agrarias, tales como la intensificación de los cultivos, la roturación de fincas, etcétera?"

### Las detenciones practicadas en el día de ayer en la capital de la República

MADRID.—En los diversos servicios practicados ayer por la fuerza pública con objeto de reprimir las coacciones y actos subversivos, como para someter a la consideración del Tribunal de urgencia a cuantas personas se les demuestre su complicación con los últimos sucesos, la Policía practicó ayer setenta detenciones.

### El Congreso Nacional de Telegrafistas

VALLADOLID.—Han llegado representantes de todos los centros telegráficos de España para asistir a las sesiones del Congreso del Sindicato Nacional de Telegrafistas.

### Se produce un violento incendio en un estudio de fotografía

BILBAO.—Anoche se declaró un violento incendio en la planta baja de la casa número 8 de la calle de Arbieta, propiedad de don Juan San Martín, donde tenía un establecimiento de material fotográfico, denominado "Agrá Photo", don Julio Menéndez.

### Se reunen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

### Suspensión de un semanario socialista

MADRID.—Por haber sufrido cuatro suspensiones consecutivas, y ante el temor de sufrir otras nuevas, la Redacción del semanario socialista "Luz Roja" ha decidido suspender la publicación del mismo, en tanto no cambien las actuales circunstancias.

### Recompensas a los ferroviarios

MADRID.—El ministro de Obras públicas ha enviado un comunicado a la Comisión del Estado en las Compañías ferroviarias, para que mediante la oportuna investigación se propongan las correspondientes recompensas en favor de aquellos empleados que con motivo de los últimos sucesos se hayan distinguido en el más fiel cumplimiento de su deber; y también se dispone se haga otro tanto para la concesión de subsidios especiales a las familias de las víctimas de los empleados fallecidos en los sucesos de estos últimos días.

### Una considerable victoria de las tropas del Paraguay

ASUNCION.—En las luchas del Chaco, y en un encuentro sostenido entre ambos bandos litigantes, han resultado muertas más de mil soldados pertenecientes al Ejército boliviano.

### Se reunen en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador

MADRID.—Esta mañana se han reunido en asamblea los representantes del Partido Republicano Conservador, entre los que figuraban enviados de cuarenta y dos provincias españolas.

Camisería LEIVA Arcillero, 3.  
Precios más baratos que nadie  
CALIDADES SUPERIORES  
Un día al mes todo GRATIS

MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER  
COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Instituto benéfico-social que se halla bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión

Operaciones que realiza: Préstamos sobre alhajas, ropas y efectos.

CAJA DE AHORROS  
Libretas de ahorro. Cuentas corrientes. Impiaciones a plazo.

Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8.

Seguro de accidentes del Trabajo contra el riesgo de indemnización por incapacidades permanentes o muerte.

TEATRO PEREDA  
Hoy, miércoles, 13. a las 7,15 y 10,30.

PROGRAMA ESPECIAL  
ESTRENO de la interesante producción FOX,  
Una aventura de Sherlock Holmes

Por CLIVE BROOK y MIRIAN JORDAN  
Complementos: EL ORIENTE FRANCES y NOTICARIO FOX, (Estreno).  
Butaca, tarde, 1,50. Noche, 1,00. General, 0,40.

María Lisarda COLISEVM  
Hoy, miércoles, a las 7,15 y 10,30  
Precios populares  
Últimas exhibiciones de  
MILADY  
Mañana, jueves, MODA PEGGY DE MI CORAZÓN por Marion Davies  
Único día